

**La jeunesse au cœur de notre rentrée collective****Lettre ouverte aux députées et députés de l'Assemblée nationale du Québec**

Chères députées, chers députés,

Septembre, c'est le temps des rentrées. Les élèves reprennent le chemin de l'école, les étudiants réinvestissent les campus, les enseignants et les intervenants retournent à la tâche avec l'énergie qu'exige leur mission. Vous aussi, vous effectuez votre rentrée parlementaire, porteurs de responsabilités collectives : celles de légiférer, de décider, et surtout de préparer l'avenir.

Cet avenir, il doit plus que jamais être construit avec et pour les jeunes du Québec.

Notre jeunesse affronte des défis immenses : un marché du travail en mutation rapide, marqué par la précarité et l'automatisation; une crise du logement qui freine l'autonomie et l'émancipation; une urgence climatique qui nourrit l'angoisse; une santé mentale fragilisée par les incertitudes; une polarisation sociale qui rend le dialogue difficile. Malgré tout, les jeunes continuent d'espérer, d'innover, de s'engager. Mais leur résilience, aussi admirable soit-elle, a besoin d'appuis concrets pour s'épanouir pleinement.

Les Carrefours jeunesse-emploi en sont les témoins privilégiés, aux quatre coins du Québec. Chaque jour, nous rencontrons des jeunes qui cherchent leur place, qui rêvent de contribuer à la société, qui ont des projets et des idées fortes. Nous voyons aussi leurs embûches : programmes inadaptés, lourdeurs administratives, inégalités régionales. Trop souvent, leurs réalités sont fragmentées dans les débats publics alors qu'elles nécessitent des réponses globales et coordonnées.

Cette rentrée parlementaire est une occasion à saisir. Non pas seulement pour débattre ou pour préparer la prochaine échéance électorale, mais pour démontrer qu'il est possible, au-delà des lignes de parti, de placer la jeunesse au cœur de vos travaux. Car investir dans la réussite des jeunes, c'est investir dans la réussite du Québec tout entier.

Nous vous invitons à relever ensemble ce défi. Concrètement :

- Faciliter l'accès à un emploi de qualité, en accompagnant les jeunes dans leurs parcours d'insertion socioprofessionnelle.
- Investir dans l'éducation et la formation, pour permettre à chaque jeune de développer ses compétences et de s'adapter à un monde en constante transformation.
- Encourager l'entrepreneuriat et le repreneuriat jeunesse, en soutenant l'audace, l'innovation et la créativité de celles et ceux qui choisissent de bâtir leurs propres projets et de contribuer à la vitalité économique du Québec.
- Garantir un logement abordable et décent, condition de base pour se projeter dans l'avenir.
- Renforcer le soutien à la santé psychologique, afin que les jeunes puissent développer leur potentiel sans être freinés par l'anxiété et l'isolement.



- Associer les jeunes aux décisions qui les concernent, en reconnaissant leur expertise citoyenne et leur pouvoir d'agir.

Nous croyons que ces objectifs transcendent les couleurs politiques. Ils appellent à des solutions co-construites, adaptées aux réalités régionales, portées par des partenariats solides entre l'État, les organismes communautaires, les milieux éducatifs et économiques.

Le RCJEQ est prêt à collaborer avec vous. Nous sommes à vos côtés pour relayer les aspirations des jeunes de vos circonscriptions, pour proposer des pistes de solution réalistes, et pour bâtir avec vous un Québec plus inclusif, innovant et résilient. Notre contribution s'inscrit dans un mouvement de fond, un projet plus grand : Carrefour JEunesse, qui propose de bâtir un Québec à la hauteur de ses jeunesse.

- Un réseau de 111 CJE et 1 700 employés mobilisés aux quatre coins du Québec.
- Plus de 200 000 jeunes accompagnés chaque année, avec l'objectif de rejoindre encore plus largement dans un contexte de défis croissants (chômage, logement, santé mentale, écocitoyenneté, intelligence artificielle, etc.).
- Une réponse systémique : simplifier l'action publique, mutualiser les ressources, recentrer les efforts sur les services directs aux jeunes.
- Un choc de simplification : un seul ministère, un seul programme, une gouvernance allégée, des indicateurs rationalisés, plus de temps consacré à l'intervention plutôt qu'à l'administration.

La rentrée, c'est le temps des résolutions et des engagements. Puissons-nous faire de celle-ci une étape décisive vers une société qui croit en sa jeunesse, qui la soutient, et qui lui ouvre les portes de l'avenir.

Bonne rentrée à toutes et à tous.

Rudy Humbert

Président-directeur général  
Réseau des carrefours jeunesse-emploi du Québec (RCJEQ)